

高校生との意見交換会

令和4年11月10日

広島県立日彰館高等学校

三次市議会

広報広聴常任委員会

令和4年度 高校生との意見交換会 日彰館高等学校

1 目的

三次市議会議員との交流，意見交換を通して，生徒の社会参加に対する意欲を高め，市政に参加することを実感させる。

2 実施日

令和4年11月10日（木）13：50～14：40（50分・5時限）

3 参加者

議員23人，3年生55人

4 内容

主権者教育の一環として，議員と交流を行う。5会場に分かれ，各会場では4～5グループ（議員1人に生徒2～3人）でグループワークを行う。

各グループでは，議員が進行役を務め，生徒の発言を促しながら交流をおこなう。

意見交換終了後には，高校生及び議員にアンケートを実施。

教室	担当議員
3-1 HR	小田，鈴木，藤井，藤岡，月橋
3-2 HR	保実，杉原，黒木，中原，山田
23号教室	宍戸，伊藤，新田，掛田，増田
物理教室	大森，山村，重信，徳岡
多目的教室	竹原，齊木，横光，弓掛

4 まとめ

はじめは議員も生徒も緊張が感じられたが，時間が経つにつれ，次第にリラックスした雰囲気となり，充実した意見交換会となった。高校3年生ということもあり，政治に限らず，今後の進路や将来の目標などを語る場面も多く見られた。

これを機会に議員を身近に感じてもらい，政治や議員活動に少しでも興味をもってもらえたら大変嬉しく思う。

広報広聴常任委員会で報告書を作成し，全議員へ報告の後，日彰館高校へ渡すことで報告とする。

※換気やマスクの着用，手指消毒を実施するなど感染症対策を講じた上で実施した。

高校生からの意見に対する考察及び議員からのメッセージ（日彰館高校）

アンケートに書かれていた意見について、多かったもの等を選び、考察や生徒へのメッセージを考えました。

1 市民の代表として福祉や医療、子育てなどを良くする意見を提言してほしい

「高福祉高負担」ということがあります。福祉政策を厚くすると、税金等の個人や会社（事業所）の負担を大きくするという事です。しかし、福祉施策、医療行為を受けることが安心であれば、住みやすい地域となります。今、国も地方自治体もやらなければならない、取り組まなければならないことは「子育て政策を充実していくこと」と考えています。子育てしやすい環境とは、どのようなことがあるのでしょうか。

①子どもを産みやすい環境

◆妊娠しているときに相談するところ

◆産婦人科があり、受診しやすいこと・・・この度、国民健康保険条例の改正があり、出産育児一時金が40万8千円から48万8千円になります。この金額に1万2千円加算されますので50万円となります。負担が少し軽くなります。

②生まれた後は

◆小児科医院が必要です。三次市に1箇所の医療機関となったため、現在図書館がある福祉保健センター内に新たに「三次市国民健康保険みよしこども診療所」を三次市が開設します。

◆市民の皆さんが安心して妊娠・出産・子育てができるようにお手伝いする、子育て支援の身近な相談窓口として「ネウボラ三次」を三次市が開設しています。

◆子育てを良くする意見を提言ということですが、「母になるなら三次市で、父になるなら三次市で」と言われるような子育て施策を展開できるよう提言したいと考えます。

※例えば、保育料の無料化（現在、3歳以上は無料）

◆子育てに困ったときに、乳幼児でも預けることが出来ていますが、相談しやすく、預けやすくなるように提言したいと考えます。

◆給食費を無料にする取組も必要です。（現在は各学校で金額が異なり、学校で集めて支払いもしており、また、未納がある場合もあり職員の業務的にも負担があります。）

三次市は今、医療費は18歳まで1診療500円です。後は市が負担します。この制度は最初は6歳まで、小学生まで、中学生までとだんだん拡大されました。たくさんの市民の皆さんの後押し（「医療費をもっと安く」と声をあげる）があって実現しました。

市民の皆さんが声を上げていく、そのためには日々の生活の中で思うこと（不安、不満、もっと…、他の市では…、国は何を…）、政治に関心を持つことが大切だと思います。

その中から今回1～3の質問・提言について、皆さん自身がどう考えるかが必要です。考えを持てば、他の人はどうだ…、国は何をしている…、考えは広がります。それは、皆さんにとって大きな成長につながることでありたいと思います。

- 少子高齢化が進む中で、いつまでも元気な身体で楽しく過ごしてもらえるように健康づくりへのプロジェクトの継続
- 市立三次中央病院を県北の中核とし、最新医療の充実を目指す。

健康な生活と安心して質の高い医療の確保を受けられる施策の推進をしていかななくてはならない。また、地域医療の充実や子育てしやすい環境づくりを地域住民と考えていく。

2 教育面で援助をしてほしい。(小・中・高の教育費や奨学金の無償化)

教育面の援助については奨学金の制度がありますが、返金しなければならないので、卒業された後に奨学生の皆さんには負担を強いることになっています。

単独の自治体(三次市)だけで無償化することには多額の予算が必要です。国の制度の中で考えていかなければなりません。高等学校、大学までの無償化は必要と考えています。私たち地方議会議員が出来ることは、議長会から県の議長会を通して国へ働きかける。市は市長会から国へ働きかけることが必要と考えます。

教育にかかわる経費が、日本はとて高いと言われてます。小学校から大学まで、文科系の学部では、都会での生活費も含めると1人2,000万円前後かかります。

奨学金の制度もありますが、ほとんどが貸与(返済しなければいけない)です。

これを三次市は5年、三次に住むことで返済を免除する制度はありますが、給付にすべきであると考えます。

●小中学校においては、授業料と教科書代金については無償化になっているが、その他はなっていない。特に高校生においては、無償化ではない為、家庭の事業で進学を諦める人もいられるかもしれない。しかし、奨学金の制度もあるので夢を諦めさせたくはないと思っている。物価高騰や就職難など環境は厳しいこともあるが、これからも、日本の未来の為、教育環境の整備には力を入れていく。

◎各学年において、学習面、進路面、生活面での課題は違う。その課題解決にむけ教育相談の充実を図る。

◎学校給食を無償化にする取組を行う。

3 女性目線での子どもの支援や労働環境の改善などに取り組んでほしい

女性が働きやすい環境、出産により産前産後の休暇、育児休暇の後、職場に復帰しやすい環境を整えることが大切です。これは、社会全体で取り組まなければならないので、社会全体の風潮、気運を高めることが大切ですが、道のりは国の主導が必要です。

「同一労働同一賃金」と言われて久しく、最近では「働き方改革」、時には反旗を振り、少しずつ社会状況は変わっています。職場の中で「女性の仕事」「男性の仕事」とか「女性

だから出来ない」「女性だからやらない」という考え方はなくさなければならない。しかし、女性の特性、男性の特性ということはある、女性でも「しなさい」と押しつけてはならないとも考えます。

●子育てをしながら働きたいという女性が増えていることは、労働力が少なくなる中で本当にありがたいと思う。夫婦での役割分担ができるように働き方を考えていくべきと考える。また、結婚がすべてではないかもしれないが、未婚の男女が増えているようにも感じる。老後まで家族で支え合える生活スタイルを目指したい。

◎すべての母親を対象とした子育て教育を、研修などを通しておこなっていく取組や保育の質の向上、人材育成につとめていく。

◎誰とでも相談できる職場環境づくり、風土づくりを進める。

当日の様子



日彰館高等学校 主権者教育
アンケート結果 (R4.11.10)

Q1 議員の話は理解できましたか。

A1	①理解できた	48
	②やや理解できた	7
	③やや理解できない	0
	④理解できない	0
	無回答	0
	合計	55

Q2 どのような方法であれば、議会や議員の活動を入手しやすいですか。

A2	方法		*複数回答あり
	ホームページ	12	
	市議会だより	5	
	ケーブルテレビ	6	
	議会報告・懇談会	3	
	SNS	39	
	その他	1	

その他

・知り合いの議員
に聞く

Q3 今後、どのような三次市にしていきたい（なれば良い）と思いますか。

A3 別紙あり

Q4 これからの議会や議員に期待することはなにかありますか。

A4 別紙あり

Q5 その他、自由に感想をご記入ください

A5 別紙あり

Q1 議員の話は理解できましたか。(原文ママ掲載)

【選択した理由】

① 選択理由

三次市の現状をくわしく知ることができ、また過去にどのような取り組みをしているのかが分かったから。

順序立てて話して下さったのでとても分かりやすかったから。

議会ではどのような話をしているのか、解決するためにどのようなことを詳しく話を聞く事が出来たから。

自分たちの考えに寄り添って一緒に考えてくださり、共感してもらったりしてすごく話しやすかったからです。

難しい内容でもわかりやすく話をして下さったので理解できました。

今の課題を詳しく知れたから。

自分たちが尋ねた内容についてわかりやすく話して下さったから。

なぜ、その事業をやろうと思ったのかなどのきっかけを知ることができそれを理解したから。

自分の知らなかった三次の過去を聞く事ができ、今と過去の三次を比べることができたからです。

議員の方が課題をたくさん出してくださったので、三次について現状の課題について話し合うことができた。

自分から質問をたくさんできた。

おもしろい話を聞いた。

とても楽しく、議員の仕事についてよく分かった。

観光業や異文化についての三次の現状を知れてよかったです。

政治の話から、普段の生活の話などいろんなことを話すことができたから。

三次市をよくするためのことを話し合うことができたから。

分かりやすく話をしてくれたからとても理解しやすかった。

三次の現状や議員さんが実際抱えている不安、思いをしっかりと交流できたから。

質問されたこと以外にも話してくれ理解できた。

明るくお話をしてくださったから、リラックスして聞くことができた。

分かりやすかったので。

くわしく、わかりやすく話してもらったから。

知識がなくて自分たちが分からなかったとき、自分たちにわかるように何度も言ってくれたので話も分かりやすかった。

話がわかりやすかった。

丁寧かつ親密になって説明をしていただいたので理解しやすかったです。

分かりやすく例えも含まれていて内容が入ってきやすかった。

議員になって何をされているのか、わかりやすく例を含めて教えてくださったから。

地域のことをよく考えていると感じたから。

議員の方がとてもわかりやすく説明してくださったから。

議員っていうものは普段どんな仕事をしているのか知ることができた。また地域課題の対策についても知ることができた。

高校の話や分かりやすい言葉でゆっくり話をして下さったので聞きとりやすかった。

政治などに関係した話から、関係のない話まで、いろいろな話をフレンドリーにわかりやすく説明してくださったから。

身近なことをわかりやすくお話しされたので、理解しやすかったし、想像を広げることができたから。

「こうしたい」と思っても、簡単にできることではないし、その後のことも考えないといけないとわかったから。

質問した内容に対して、丁寧に説明して下さり納得することができたから。

一緒にお話ができとても楽しかった。また、人と人のつながりを大切にすることやチャンスが来たときもののできるか、その時チャンスだと思えるかなどを知りました。

議員さんがわかりやすく丁寧に話をして下さったから。

タブレットなどを使いながらの説明で、分かりやすかったからです。

議員の話をしっかり聞き、理解できたから。

私たちの身近なことについて話したから。(学校生活や校則について)

私たちの出した質問を的確に返して、理解しやすかったから。

議員の方がとても丁寧に説明をして下さったから

分かりやすかったからです。

難しい話じゃなくて、自分の知っているような内容だったから。

自分がこうしてほしいって言ったこと以上の話をして下さったから。

分かりやすかったから。

議員の方が難しい言葉を使わずに説明して下さったから。

② 選択理由

難しい言葉をわかりやすく説明して下さったが、聞き慣れない言葉が多かったため。

私にわかるように例えや言葉遣いをあわせてくれた。

議員の仕事は難しそうに見えて簡単だということが分かりました。

まわりの声や音で、議員さんの声が聞きとりづらかった時があった。議員さんのお話は、とても分かりやすくかみくだいた説明だったから理解しやすかった。

身近なことで話したから。

少しわからない所もあったが、三次市の現状を様々な面から知ることができたから。

分かりやすく現状を説明してもらった。

Q3 今後、どのような三次市にしていきたい（なればいい）と思います。【原文ママ掲載】

若者向けの施設を増やし、三次市の魅力を発信していくといいと思う。
特産品などの地域の特色を生かした商品や職種で地域産業が多様になるといいと思います。
地元で子供から大人になるまで生活しやすくなるように、若い世代の人への活動を行うといいと思います。
子供から高齢の人たちまでが楽しく過ごすことができ、夜も安心して外出できる三次になればよいと思います。
一度三次を出た人でもまた帰ってきたいと思うような場所。
発達障害の当事者の方が集まれるようなサロンを市が主体で作成してほしい。
遊び場がたくさんある。
三次出身の人が帰ってきたいと思えるような町。
きれいな家のある町なみになると良いと思う。
活気ある三次になればいいと思います、特にコロナ禍になっていろいろ制限されているので・・・
福塩線の利用率を増やしていく。そのために電車賃を安くするイベント等でいろんな場所に行きやすい環境をつくる。
人が集まる三次。
移住しやすい。
三次の土地を生かした観光業ができたらいいなと思います。
もっと子供が増えて交通便が増えたり、スターバックスができたら良いなと思う。
遊ぶところが増えたりしてほしいと思います。
平和であってほしい。
若い人や高齢者でも気兼ねなく安心して充実した暮らしがしたいと思っているので、そのための建物や取り組みをしてほしい。
地域で協力し合える。
広島に出ていく人が少なくなる町にしたい。
福祉、医療を充実させていければいいと思う。ごらく施設を増やす。
暮らしやすくなれば良い。
人がもう少し来てほしいです。
自然豊かで施設もあるから、それを活かしたことができ、三次に来る人が増えてほしい。
人が集まる楽しい町。
ごらくがたくさんある町。
道路が細いところがあるので広くしてほしい。
子育てがしやすい 伝統文化（鶴飼など）を大切にす 若者が集える施設が多い
人と人がお互いに自然と助け合いができる市になればよいと思います。
あらゆる年代の格差がなくなる。極端に優遇されない政策。
地元の人だけでなく外部の人でも来たいと思えるような場所になってほしいと思う。
地域の方との交流をしっかりとする三次市になればいいと思います。
たくさん人がきてくれるような三次市になればいい。
ずっと住みたい町にしていきたいと思います。
今よりもっと、他市町村から人が訪れる場となり、子育ての面でも働き方の面でも日本一過ごしやすい市になればいいなと思います。
安心して子育てができるまちに行きたい。
若い人達が大人になって三次市に帰って来たいと思うような町にしたい。
若者が政治の中心になって、少子高齢化の問題を考えたり、若者が来やすい町。
障害者も働ける環境が整って欲しい。
若者が楽しく巡れるような三次市になっていけば良いと思った。
三次市が歴史や文化を通して、多くの方が住みたいと思えるような町にしていきたい。
交通の便が良くなればいい
子供がたくさんいて遊ぶところがたくさんあればいい。
人と人との交流がさかんな市になると良いと思います。
地域が活性するには、もっと田舎にも店を増やすべきだと思う。
もっと若い人であふれている町。もっと若い人が選挙に行く。
明るく活気のある市。
若い人でも高齢の方でも楽しめる大きな施設があるといい。
どんな世代の人でも住みやすい町
人が多い町
宇宙一平和で住みやすい都
若い子いっぱい遊ぶなら三次っしょくらのまちになればいいと思います。
明るい
住民が健康で元気な町

Q4 これから議会や議員に期待することはなにかありますか

小・中・高の学校教育費を無償で給付して将来に必要な（一人暮らし）の費用を全額負担して下さい！
議会での内容を実際に行うこと
学校によって校則が変わっていたり、統一性がないところが平等になるといいと思う。
これからももっと明るい三次にしていってほしいです。
これからももっと明るく住みやすい三次市にしてみたい。
三次市のホームページをもっとかわいくしてほしい
教育の面で援助
三次に住む若い人達が暮らしやすいと思えるような町をつくってほしい。
大学の奨学金を無償にする。
イベントなどを行って三次をもっといい街にしていってほしいです。
がんばって下さい。
若い人の意見を入れると同時に若い議員をどんどん入れてほしい。
三次駅周辺から発展していってほしいです。
問3※に書いてあるようなことを実現してほしい。※（もっと子供が増えて交通便が増えたり、スターバックスができれば良いと思う。）
今回話したことを実現してもらうことを期待しています。
三次市全土に目を当てて、不便なところにも手を付けてほしい。
三次の活性化
イベント
三次をより良くするために、市民代表として福祉や医療、子育てなどを良くする意見を提言してほしい。
より暮らしやすくなればよい。
都会にあるような店舗ができてほしい。
遊ぶ場所を増やしてほしい。
ごらくをふやしてくれること
よい三次にしていってほしい。
今よりもっと良い市にするために、がんばりつづけてくれることを期待しています。
自らの立場が悪くなれども民の意見・民のための政治を行うこと。
人をよぶ場所を作してほしい。
女性議員の方が増え、女性目線での子供支援や労働環境の改善などについて取り組んで頂きたいと思いました。
女性が働きながら子育てできる環境日本一
JRの利用方法について 子育て支援やコロナについての補助
これからの未来のために予算などを考えてほしい。
娯楽施設を増やすこと（サウナ等）
誰もが過ごしやすい市や町にしていってほしい
子育てサポート 少子高齢化について
少子高齢化対策に力を入れて実現してほしい
今日の意見を参考にしてくれること
多文化共生に向けた取組の活性化
私たちが相談したことが叶うといいと思う。
三次をより良くするためにこれからも頑張ってもらいたい。交通を便利にしていってほしい。
明るく活気のある市
今日の私たちの質問したことを少しでも使われたい。
三次市をよりよい町にするために積極的に活動してほしい
教育に力を入れること。
電車の便を増やしてください。
もりあげる

Q5 その他自由に感想をご記入ください

若い人たちにも、政治に関心を持ってもらえるように私自身でもSNSなどで発信していきたいと思う。三次市が暮らしやすくするために、議員たちは真剣に考えていてうれしかった。

議会や議員は自分たちとの生活とは離れているところにあるとイメージしていたけれど、議論の内容や議員の方々が考えられている内容はすごく身近にあるものや、市や県などの企業が携わることで成り立っているのだと分かりました。

今よりも少しでも良い三次市になるように、子どもたちに目を向けて皆が過ごしやすい場所になるように頑張ってください。

今回実際に議員さんとは話すことができ現状を知ることができ良かったです。

自分が知らなかったこともたくさん知れてとても勉強になりました。

想像していたよりも、ずっとフレンドリーで話していて楽しかったです。なかなか、このような機会はないのでとても貴重な体験になりました。

三次の人口を増やすには、他県などによさをSNSで発信していくことが大切だと思いました。

三次市のことについてだけでなく、これからの進路のことについても話して下さってためになった。

人生で大切なことや進路のことについての話が、とても参考になった。

たのしかった!!

楽しかったです。ありがとうございました。

今日はすごく楽しかったです。いろいろなお話が聞けて貴重な経験となりました。これからも頑張ってください! 🍀

議員さんの話を聞いてとてもいい体験をすることができました。

少人数で話やすく思っていた以上に楽しかったです。

お話ができて良かったです。ありがとうございました。

すごく話やすく楽しかったです。

とてもたのしかった。

議員の仕事がんばってください。

身の回りに議員の方がいないから、こうして長い時間一緒に話せてとても嬉しかった。今は議会の様子が配信されているとお聞きしたから、見てみたいと思う。

ずっと考えていたことを、今回の授業の時間で発言できたことが自分の中ですごく大きかったです。

三次市に住みながらも近いようで遠い存在であった議員の方とお話できてよい体験になりました。

貴重なお話をたくさん聞いて楽しかったです。

今日は私たちの為に時間を作って下さりありがとうございました。私は、議員の方とお話できたことをうれしく思います。

お忙しい中、本校に来てくださってありがとうございました。

私が興味のある小児科について詳しく知ることができ良かったです。また、議会について全く知らなかったので今度は12月の議会をピオネットで見たいと思います。

議員の人は少し固いイメージがあったのだが、今日でそのイメージはなくなり、楽しく会話することができて良かった。

お忙しい中来てくださりありがとうございました。

議員さんがすごく親切だったのでイメージが変わった。

自分の進路に関わる話もできて良かったです。

本日はありがとうございました。

今日はありがとうございました。

楽しかった。

議員の方は自分の言ったことにも賛同して下さり、アドバイスもして下さったので貴重な時間を過ごすことができました。

広島県立日彰館高等学校 意見交換会 議員アンケート

1.本日の感想

少人数での意見交換で良かったと思います。議会について一方的な話になった部分があったと思います
が、関心を持って聞いてもらえたように思いました。

テーマが決まっていなかったので、自由な意見交換会ができてよかった。人数（グループ）も少数でよかつた。

今回の少人数グループでの交換会は良かったと思う。学生の積極的な意見に大変うれしく感じた。

学生2名とのグループでしたが、少人数のため、しっかり話が出来ました。

学生2名との対話で、ざっくばらんに出来て良かった。

高校生と話げできたことは大変よかった。2対1での対談なので、一方的に政治についてしゃべった感
はあったが、2人とも卒業後の進路は決まっていたので余裕があるのでよかった。1人は三次に残るよう
で将来が楽しみです。

2人の生徒の進路や三次市での取組の質問でした。多文化共生の取組、観光振興について議論を
しました。現状について深い理解はできていないが、三次市においてその考えを活かして欲しいと思
いました。良く考えているので、地元に戻って来たらどうかと言っておきました。

今年度も少人数での対話で有意義な時間でした。地域ににぎわいのあるお店（服屋・飲食など）や、
家族のかかえる問題など、ご質問いただきました。解決策は、すべてに答えられませんでした
が、ざっくばらんに話げできました。

生徒は礼儀正しく、質問事項も多岐にわたっていたと感じています。進路についても夢と不安をもち
ておられるようであったので、その業務についての良さについて語るとともに男性としての目線（気づき）・女性
としての気づきについても期待することを話す。又、三次市としての課題についても話す。

議員1人对生徒での意見交換会はベストです。私は2人の生徒でした。2人の発言が偏らないよう、
それぞれのクラブ活動、関心事等を引き出して、楽しくしっかり意見交換できました。とても真面目で素
直、そしてきちんと自分の考えを言葉にする力があることに感心しました。「学校が楽しい」というのが良いこ
とと思いました。私の話を聞いて、大人になってからの目標ができたと言ってくれてうれしかったです。

市議会議員は遠い存在であり、このように気軽に話しかけることが出来るとは思わなかったと感想をいた
だきました。政治に関して戸惑いがあるようですが、実際に選挙に行った生徒もあり、政治の仕組みなど理
解が進めば、今後も政治参画してくれる可能性を感じました。

このような形で若い人と話をするのはとても良い機会です。昨年同様、3人1組でしたが、これぐらいの
人数でちょうど良いと感じています。ただし周りの声大きいと対象生徒の声が小さい場合、聞き取りにく
いと感じました。現に声がよく聞こえない時もありました。

地元の高校生と意見交換会をすることで、学生視点での地元への印象や課題を知ることができた。今回
の意見交換会で得た意見や感想を今後の議員活動に生かしていきたい。

とても楽しい時間を過ごせました。かなりウケましたね。生徒に議員を「〇〇先生」と呼ばせるのはイヤだ
と思いました。

高校生からは、三次市には私達若者が楽しめるような施策（施設）がないと思うなど、作ってほしい施
設（映画館）などの声があった。確かに公共施設は集会所や高齢者・子ども向けの福祉施設等はある
ものの、生かされていないという意見が出た。高校生は積極的に話してくれて助かりました。

少人数でざっくばらんな意見交換が出来るので、毎年日彰館では良い手応えを感じる。議員を身近に
感じてもらい、市政に関心を持ってもらうきっかけに繋がるものと思う。

とても良かったです。生徒もちゃんとした夢を持って進路を決めていた。頑張ってもらいたいと思
い、その様な話を進めました。

少人数でじっくりと話を伺うことができたことは非常に貴重な時間となりました。子どもたちが、議会が何をするところか伝えること、自分達も社会を変えていくことができるということを伝えることができました。

2.今後、改善したらいい点があれば
他校においても、この形式が出来ないものでしょうか。
授業時間が決まっているので難しいと思いますが、もう少し時間があればと思います。
話のとっかかりで、何点か共通テーマがあっても良かったと感じた。
2対1より4対2か5対2ぐらいが複数の議員の話が聞けるのではないか。
今の日本の政治状況について議論にはならなかったので、主権者教育として提案も必要ではないか。少し時間が少なかったと思う。
議員を先生と呼ばない方が良いと思います。
回を重ね、改善され、今の形が私にはピッタリです。今回議員の出席が多く、2～3名で受け持てたけど、参加人数によっては増えることになります。出来る限り参加したいです。議会のしくみ、選挙について事前学習をされていると思うけど、近々の情報をしぼって資料を用意しては？
今回は特にテーマもなく、生徒のほうもあまり発言の準備がなかったので、生徒側の発言が前半は少なく、こちら側が話す時間が長くなってしまった。多少は生徒側にも考えてもらっていた方がスムーズである。やむを得ないと思うが、となりのグループと近すぎて話が聞きとりにくい。
人数的にはちょうど良いと思いますから、部屋を多めにとれたら皆さん（議員・生徒）やりやすいと思いました。
・30～40分の意見交換会であったが、15分程でローテーションしても良いかと感じた。 ・人数の状況にもよるが、テーマを決めて、ワークショップを開催するのも共に問題や課題を共有でき、良いのではないかと思った。
テーマがあった方が良いのか悪いのか検証して下さい。テーマが無かったから、あんなにウケて、私の独演会みたいになったのでしょうか。それとも私の実力であんなにウケたのでしょうか。
前回と同じことですが、時間が足りないと思いました。
授業の1コマを使わせて頂いているので仕方ないが、もう少し時間があればと思う。自分もファシリテーターとして時間を有効的に使えるようにならないかなと感じた。
トピックがなかなか定まらず、もったいない。時間もあつたので、できればテーマを決めてあったり、事前に議会の役割などの学習を学校で行うか、全体が集まって、もしくはオンラインで説明をした上で、話すことができるもっと主権者教育が深掘りできるのかなと思いました。